

14. XI. 1980 p. A-2.

EL MERCURIO

b85.101b

La Década Decisiva

Un juicio certero del general norteamericano Alexander Haig —ex Comandante en Jefe de la OTAN y actual integrante del equipo de transición que prepara la gestión gubernativa de Ronald Reagan— sirvió de título al libro que Andrés Huneeus escogió de publicar en la Corporación de Estudios Contemporáneos: "La Década Decisiva".

El desarrollo de los acontecimientos internacionales en estos últimos años, la guerra instalada como hábito en todos los rincones del globo, el incontenible avance soviético sobre los mares y continentes del mundo, el armamentismo que parece no tener ni freno ni fin, etc., conducen a pensar, con Haig, que en esta década se juega el destino de la Humanidad.

Andrés Huneeus, abogado, ensayista, redactor de "El Mercurio" y profesor de la Academia de Guerra Naval, está hace largo tiempo dedicado a la profundización del oíz que tomará la década de 1980. Su libro de 350 páginas abarca desde fines de 1970 hasta junio de 1980.

La obra es una recopilación de artículos publicados semanalmente por el autor en este diario y ahora distribuidos en seis grandes temas, para darles mayor coherencia. Estos capítulos son los siguientes: "La política exterior del Presidente Carter", "La Unión Soviética", "Temas Latinoamericanos", "Los problemas del Medio Oriente", "África" y "Asia". Finalmente, Huneeus añade "Tres meditaciones" sobre la Sexta Conferencia de los Países no Alineados, las relaciones de Chile con los Estados Unidos y una última titulada "Del individualismo al totalitarismo".

Como queda dicho, "La Década Decisiva" es una recopilación de artículos periodísticos. Pero es la antítesis de la liviandad que cierta opinión pública —no sin razón— suele descubrir en el periodismo contemporáneo. Este oficio de inmediatas, presionado por las noticias que caen como avalancha, impide muchas veces calar a fondo un suceso y luego enriquecerlo con el telón de fondo indispensable para ilustrar al lector con los antecedentes que precedieron esa batalla, esa invasión, tal descalabro, aquella victoria, para, por último, rematarla con una perspectiva que proyecte la noticia en el tiempo venidero y no la deje morir junto con el ejemplar del diario.

Andrés Huneeus es un estudioso del acontecer internacional. Cada uno de sus artículos —y cada uno de sus capítulos en este caso— aporta una documentación muy completa sobre determinado tema y un conocimiento de sus orígenes, que, por fuerza, debe remontarse al conocimiento profundo de la historia.

"La Década Decisiva" constituye un invaluable aporte para los hombres de prensa y para la opinión pública que anhela comprender por qué nuestro mundo se desintegra tan apresuradamente y qué rumbo tomará en el futuro.

"La Década Decisiva" es una obra de consulta vital, ha dicho alguien. Y lo es y lo será para los observadores de la realidad contemporánea y para los historiadores que vendrán después, una vez cumplido el destino de la "década".

Comienza el libro en septiembre de 1976, con las anteojedones de la victoria de Carter. A la luz del re-

ciente y abrumador triunfo de Reagan para la Presidencia de los Estados Unidos, los detalles de una campaña presidencial de hace cuatro años resultan electrizantes. Aquello que dio entonces la victoria a Carter fue lo mismo que ahora lo ocurrió la derrota.

"La táctica de Carter fue clara —dice Huneeus. En los asuntos internos habló hacia la izquierda a los sectores del electorado más sensibles a la predica de la igualdad, las reformas, el mejoramiento de los niveles de vida y los beneficios estatales. Lo internacional... era un excesivo anfiteatro para atrair electores del otro extremo del espectro político. Los Estados Unidos han perdido estatura; el poderío de la URSS crece ominosamente; la expansión del marxismo parece incontrolable. Era seductor para los sectores de derecha la fórmula de una política de firmeza ante la URSS."

No hubo tal farsa, ni mucho menos, y cuatro años bastaron a Carter para disminuir aún más a su país como potencia mundial. Cuatro años en los que desfilan África colonizada por la Unión Soviética y Cuba, el sudeste asiático perdido, un Afganistán, un Irán y sus rebeldes, etc. Toda esta sucesión de calamidades mundiales que desbaratan las promesas de Carter desfilan, meticulosamente tratadas, en el libro de Andrés Huneeus.

Jimmy Carter es, pues, un buen frontispicio para "La Década Decisiva". El Presidente de los Estados Unidos, como es natural, domina la política internacional, pero a su modo: la moraliza y predica su personal doctrina de los derechos humanos. Andrés Huneeus cita una pregunta del "Times" al respecto: "¿Puede Norteamérica practicar una moral selectiva, adoptando un elevado tono moral con algunas naciones y haciendo, a la vez, excepciones pragmáticas con otras?"

En otro capítulo, Huneeus recuerda que "Moscú no cumplió jamás con los compromisos contraídos en 1972 y 1973. Entre 1975 y 1976 Angola fue dominada por el comunismo, gracias al apoyo logístico otorgado por Moscú a las tropas cubanas. Entre 1977 y 1978 intervino en Etiopía, poniendo en movimiento una colossal operación de transporte militar, que asombró a la OTAN por su envergadura y rapidez. Los estrategas norteamericanos consideraron entonces el despliegue realizado como un modelo para futuras operaciones similares y estimaban posible el empleo de tropas soviéticas propiamente tales. La invasión de Afganistán les dio la razón".

Leída en conjunto esta recopilación periodística se transforma en un panorama muy aleccionador sobre la ceguera de muchos y la sagacidad de algunos; unos y otros, por desgracia, dirigen los destinos de la humanidad. Está, por ejemplo, "el craso error de apreciación" de la CIA sobre Irán (enero de 1979), error que "podría redundar en un cambio total del cuadro geopolítico contemporáneo", pronostica Huneeus.

El mérito de Andrés Huneeus está en haberlo visto con anticipación y saber preparado el ánimo de la opinión pública como especialista consciente de su oficio.

Teresa Donoso Loero

La década decisiva [artículo] Teresa Donoso Loero.

Libros y documentos

AUTORÍA

Donoso Loero, Teresa

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La década decisiva [artículo] Teresa Donoso Loero.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)